

# EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5. trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18.  
Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Domingo 11 de Octubre de 1895

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.012

## El curso forzoso.

Cuando se estaban dando los primeros pasos para el curso forzoso del billete en Cuba, se hicieron observaciones sobre las complicaciones económicas y políticas que tal medida podía acarrear.

Ya acordada la medida, se apuntaron dudas sobre la mayor ó menor confianza con que podía ser aceptado el billete.

El corresponsal del Times en la Habana, dijo por aquellos días que el curso forzoso tropezaría con resistencia en el mismo elemento peninsular, y una vez más se le llamó filibustero.

El gobierno tenía por imposible que surgieran por este lado complicaciones, porque previamente se había consultado con hacendados y comerciantes, y por si acaso el general Weyler, imponiendo dicha obligación, allanaría las dificultades.

Pues bien, ni un solo momento, desde que se puso en planta el curso forzoso de los billetes, ha dejado de haber dificultades para recibirlos, no solo por los banqueros, sino por muchos pequeños comerciantes.

Quien se tome el trabajo de repasar las colecciones de los periódicos de la Habana, que cada diez días, poco más ó menos, se reciben en Madrid, podrá observar que la prensa se ha dividido allí en dos bandos; y que la que es partidaria del curso forzoso, pretende arreglar la cuestión llamando mal patriota y colaborador del filibusterismo al que opina lo contrario.

Un día los especuladores de la Bolsa de la Habana, otro los detallistas, en diversas ocasiones algún banquero ó varios proveedores del ejército, y últimamente el administrador de una fuerte empresa mercantil, han dado inequívocas señales de disgusto por la disposición que obliga á todos los habitantes de la isla á realizar las transacciones con billetes del Banco Español, sin depreciarlos.

Nuestro colega *El Nacional*, después de consignar estos hechos, y de ponderar la conducta del general Weyler, y del Sr. Castellano, añade, sin embargo:

«No obstante los esfuerzos de todos para imponer la circulación fiduciaria, el problema sigue en pie, á juzgar por las frecuentes noticias telegráficas que al asunto se refieren; la resistencia pasiva no disminuye, la desconfianza no se desvanece y el agiotaje sigue apercibido al lucro, dispuesto á rescatar el tiempo perdido con las utilidades nada ilícitas á que se presta la depreciación.»

En todos los tonos y en todas las ocasiones, la población leal de Cuba ha protestado hallarse siempre resuelta á sacrificar hacienda y vida por la patria, á ayudar con generosidad á la metrópoli, á no rehuir peligro ni desembolso, á cooperar decisivamente á la pacificación del territorio.

Jamás sospecharemos que tales y tan reiterados ofrecimientos no tengan otro valor que el de la retórica.

Todavía es tiempo de reflexionar y de enmendar perjudiciales yerros. Piensen los que por obcecación secundan á los falsos patriotas enemigos de la circulación fiduciaria, que la metrópoli no ha impuesto ni demandado sacrificios á la población antillana para hacer la guerra. Hombres y dinero están yendo incesantemente de la Península á Cuba. Si se regatea el crédito en las condiciones de solidez en que ahora se pide, ¿qué se podrá esperar de lo que á cada momento están requiriendo el ara sagrada para inmortalarse por la patria.»

Esta terrible ironía con que concluye su artículo *El Nacional*, no deja muy bien parado el patriotismo de aquellos que, invocando siempre el nombre de España, han sido dueños absolutos por muchísimos años de los destinos de la isla de Cuba, contribuyendo, por cierto, con sus intransigencias y con su egoísmo á los presentes males.

Ya decía también el otro día el corresponsal de *El Imparcial*, hablando del buen ejemplo del marqués de Apeyreguía, que el elemento peninsular, fuera de las percalinas y de los vivos al recibir á los soldados que van de España, ayudaba poco.

Más, volviendo á la cuestión primordial de este artículo, conviene advertir que la confianza no se impone con bandos, y que si el billete es recibido con repugnancia, no se disipará ésta, aunque el general Weyler fusile á unos cuantos banqueros y á otros cuantos detallistas.

## EL PRINCESA DE ASTURIAS

### Aplazamiento de la botadura. —El buque en peligro. —El ministro de Marina.

En virtud del informe emitido por el inspector general del cuerpo de Ingenieros de la Armada, D. Casimiro Bona y García de Tejada, que inspecciona los trabajos en el arsenal de la Carraca, y que juzga peligrosa ahora toda nueva tentativa para que caiga al agua el buque, se ha aplazado quince días la botadura.

En este sentido ha telegrafado al gobierno el capitán general del departamento de Cádiz, añadiendo que el caso ha sufrido una abolladura en la parte de popa; y si bien esta avería no entraña gravedad alguna, por ser aquel de acero, hace necesarias pequeñas obras de reparación.

Dícese también en dicho telegrama que no ofreciendo bastante garantía los puntales que sujetan al buque por popa, se colocarán como flotadores los cruceros de primera clase, cuyo casco es de madera, *Nararra* y *Aragón*, que se hallan en la Carraca.

Pero es el caso que estos dos cruceros no pudieron ser remolcados ayer á la boca de la grada porque, á consecuencia de haber estado fondeados muchos años, se mueven con dificultad.

Resulta de todo esto, que la situación del *Princesa de Asturias* es verdaderamente peligrosa, porque según las últimas noticias comunicadas por el ingeniero Sr. Bona, las gradas sobre las cuales descansan, han sufrido algo á consecuencia de la presión que ejerce el barco tal como hoy se halla, obligando al teniente de desnavalaciones que es necesario corregir, poniéndolo en condiciones que permitan la operación difícil de una definitiva botadura.

Además de esto, hay que tener en cuenta los riesgos que ha de correr el crucero hasta que se determine el día en que ha de botarse y la ocasión más conveniente para ello.

El ministro de Marina, que llegó anoche á Madrid, no ha decidido todavía si hará el viaje á Cádiz. Esperará á recibir nuevos informes del comandante general de aquel apostadero sobre la situación del *Princesa de Asturias*.

## EL ALFONSO XIII

### Nuevas averías.

Reparada la avería que sufrió en la máquina el crucero *Alfonso XIII* al salir anteayer de El Ferrol para Cartagena, intentó marchar ayer en cumplimiento de las órdenes recibidas. Pero apenas los hélices habían dado las primeras vueltas, se rompieron algunas piezas importantes de la máquina, por lo cual no pudo zarpar el buque.

Para reparar las nuevas averías ocurridas en distintos sitios que la anterior, se necesitará cerca de un mes. Las piezas de la máquina inutilizadas se construirán en el arsenal de El Ferrol.

El capitán general de aquel departamento ha dado cuenta del suceso al ministro de Marina y ha ordenado la formación de la correspondiente sumaria.

## Campaña de Cuba

Telegrama oficial.

### Partida batida. —Enemigo rechazado. —50 rebeldes heridos. —Cabecilla muerto. —Tren descarrilado. —La columna Navarro. —Ataque á un ingenio. —Presentaciones.

Habana 10 (recibido á las 11'25 noche). —Guerrilla Palma Soriano batió partida Lago en Chabero, haciendo siete muertos y un prisionero herido.

Destacamento Manacas Espiritus, al ser relevado rechazó y persiguió al enemigo.

Tuvo un muerto y cinco heridos.

Columna Burgos, en marcha á Ranchuelos (Villas), hizo un muerto.

Noticias posteriores de los combates de Zaragoza y Luzon, dicen que enemigo tuvo 50 heridos y que murió cabecilla Cayito Alvarez.

En Jaquy, tres bombas descarrilaron tren.

Columna Navarro, en potrero Miranda, batió una partida haciéndoles un muerto, y cogió ocho caballos.

Ingenio Rita Baro fué atacado, siendo rechazado enemigo por destacamento.

Presentados en Cuba uno y 30 mujeres; un titulado capitán Estado Mayor con cuatro en Príncipe. El cabecilla Bernar-Valdés con nueve en Matanzas, y tres más en Habana y Pinar. —Weyler.

### Nuevos combates. —En el Camagüey. —En Pinar del Río. —Esperando detalles.

Noticias particulares recibidas ayer en Madrid dan cuenta de que al salir de Nuevitas el vapor que conduce á la Habana la correspondencia de la costa Norte, tuvieron los pasajeros conocimiento de que se estaba librando un combate rudísimo á 14 leguas de Puerto-Príncipe.

El general Jimenez Castellano—según refieren los pasajeros—supo que Maximo Gomez y Calixto García se habían corrido desde la jurisdicción de Victoria de las Tunas al Camagüey, y organizó una columna compuesta de 2.000 hombres de todas armas y emprendió marcha en dirección al Zanjón, Sibanicú y Cascorro.

En la madrugada del día 4 encontró al enemigo parapetado en el potrero Los Espejos, trabando rudo combate, que terminó desalojando á los rebeldes.

Para dar descanso á la fuerza, constituyó su campamento, y por la noche, reanudo el enemigo el quebranto experimentado durante el día, se decidió á atacar.

Al amanecer del día siguiente continuaba el fuego.

No alcanzan á más las referencias de los pasajeros. En los centros oficiales nada se sabía tampoco de este encuentro, que, á juzgar por las fuerzas que han caído, acaso sea de los más importantes de la campaña.

Como la comunicación con Puerto-Príncipe y Nuevitas no es diaria, se tardará en conocer el resultado definitivo de la operación, á no tocar casualmente algún vapor en el puerto de Nuevitas.

### Toma de un fuerte. —Operaciones en Oriente.

Anteayer, combinadas las columnas del general Toral y del comandante Lanzagorta, atacaron al enemigo en Puerto Villalón, trabándose un combate muy reñido.

Quientos rebeldes ocupaban posiciones escalonadas, con trincheras dominadas por un fuerte que ellos habían construido recientemente y que defendía las alturas de Camacho y Caridad.

Los rebeldes, después de un fuego de cinco horas, abandonaron sus posiciones y el castillo.

Dejaron en el campo 22 muertos. El terreno donde se combatió es muy áspero y accidental, haciendo más difícil la lucha la lluvia torrencial que caía.

Nuestras bajas fueron las siguientes: Muertos: el teniente del batallón de Asia-D. Vicente Villaplana, el teniente de voluntarios D. Blas Sastre y un cabo.

Heridos: el capitán del batallón de Asia D. Antonio Ancho, los oficiales de voluntarios D. Guillermo Castelví, D. Pedro Roselló y doce soldados graves y ocho contusos.

Según las operaciones en Oriente, de donde se esperan noticias interesantes.

### La columna Echagüe.

Sigue ignorándose en la Habana el resultado de las operaciones de la columna que manda el general Echagüe. De los rumores que se oyen, á pesar de ser suponiendo, se pasados circulan con M. que tuvo un encuentro en Maceo.

Sábase que Echagüe ocupó las posiciones de Lomas de Gabatón, que se hallan en el paso obligado de las fuerzas de Maceo; pero nada se ha comunicado oficialmente respecto á combates en este punto.

### Muerte de un cabecilla.

Ha muerto el cabecilla Cayito Alvarez que era de mucha significación entre los rebeldes.

### Consejo de guerra.

Hoy se reunirá en la Habana un Consejo de guerra para juzgar á una negra que dirigió insultos á la fuerza armada.

### El general Gonzalez Muñoz.

Ayer marchó á Bahía Honda el general Gonzalez Muñoz para encargarse de su división, que ya está completa.

### Operaciones en gran escala.

Según noticias recibidas ayer por correo de la isla de Cuba, el día 18 del actual comenzaron las operaciones en gran escala, poniéndose al frente del ejército que opera en la provincia de Pinar del Río el capitán general Sr. Weyler.

Interrogado anoche sobre este punto el ministro de Ultramar, dijo que en las cartas que de él había tenido no fijaba fecha, limitándose á consignar el concepto general de «cuando comience la seca»... «así que terminen las lluvias» para el comienzo de las operaciones.

### El capitán del «Laurada».

Telegrafan de Nueva-York que se ha concedido libertad provisional bajo fianza de 1.500 pesas á Mr. Murphy, capitán del vapor filibustero *Laurada*.

### EL CRISTÓBAL COLON

Reclamaciones de la casa constructora. La casa Ansaldo, de Génova, ha reclamado con repetición, según homó-

oído, el pago del segundo plazo del crucero *Cristóbal Colon*, vencido en 24 de Septiembre último, importante 70.000 libras esterlinas, sin que hasta el presente haya sido atendida la reclamación por el ministro de Hacienda.

Dentro de trece días vence el tercer plazo, y el 21 de cada mes los siguientes.

«Espera el ministro de Hacienda para pagar tan sagrada obligación á que se recaude su importe del impuesto de navegación»

«Para que le sirvan los 20 millones de pesetas que ha recaudado en este año más que en el anterior, si no nos evita el sonrojo de aparecer tramposos en el extranjero por las compras que les hacemos?»

«Es que se han evaporado ya los tales 20 millones, ó que solo han existido en la imaginación fantástica del Sr. Navarro Reverter?»

Obligación es esta de las que no pueden aplazarse sin desdoro de la nación, y preciso es que el ministro de Hacienda atienda á ella inmediatamente, y no de lugar á nuevas reclamaciones al vencer los plazos sucesivos.

## FILIPINAS

### Los asesinados de la compañía disciplinaria.

En el ministerio de la Guerra se recibió ayer un telegrama del general Blanco, en el que manifiesta que los oficiales asesinados por la compañía del batallón disciplinario que se sublevó en Mindanao, son dos tenientes, estando además heridos el capitán y el médico, el primero de gravedad.

También resultaron muertos un sargento y dos cabos y heridos algunos otros.

El general Azcárraga reserva los nombres de las víctimas para comunicarlos en primer lugar á las familias respectivas.

### Las operaciones.

Causa alguna extraña que disponiendo el general Blanco de 5.500 soldados que han llegado á Manila recientemente de la Península, y de 2.000 más que estaban ya en Filipinas, sin contar el ejército indígena, no se reciben noticias de haber comenzado las operaciones.

En el vapor que debe llegar de un día á otro á Manila, desembarcarán nuevos refuerzos, con los que habrá un total de 9.000 soldados peninsulares.

### Fuerzas expedicionarias.

Han comenzado á concentrarse en Barcelona los contingentes que han de formar el batallón expedicionario de Filipinas núm. 5.

Mañana saldrá para Guadalajara á encargarse del batallón expedicionario de cazadores núm. 6, que se ha de embarcar el 16 para Filipinas, el teniente coronel D. Manuel Camarero y Alfonso.

### Sorteo de médicos.

En la sección correspondiente del ministerio de la Guerra se verificó ayer mañana el sorteo de médicos con destino á Filipinas.

Se presentaron voluntarios: D. Angel Morales, D. José María, segundo batallón infantería; D. Fernando, segundo batallón infantería Reina; D. José Luis, caballería Montesa; D. José Prast y Freixinet, hospital de Burgos; D. Daniel Ledó Rodríguez, segundo del tercer de ingenieros; D. Diego Brú Gomez, primero Baleares núm. 2; D. Francisco Planchuelo Anó, fábrica armas Oviedo.

La suerte designó á los siguientes señores:

D. Mariano Guerra Santaren, fábrica de armas de Trubia; D. Celestino Moreno Ochoa, primer batallón Africa núm. 2; D. Joaquín Asfiro de Leon, segundo batallón Canarias; D. Antonio López Carbonero, segundo batallón Andalucía; don Bartolomé Ramonell Miralles, segundo batallón Baleares núm. 1.

### Excedentes de cupo del 93.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica hoy una real orden circular, disponiendo lo siguiente:

«Artículo 1.º El día 14 del actual emprenderán las marcha para sus hogares los individuos excedentes de cupo de 1893, que se incorporaron á filas para recibir instrucción militar, en virtud de lo dispuesto en la real orden de 29 de Agosto último, siendo baja en los cuerpos activos en fin del corriente mes.»

Art. 2.º Estos individuos harán el viaje por ferro-carril y cuenta del Estado, y disfrutará como auxilio de marcha, el importe del rancho y sobras durante diez días, según previene el art. 9.º del reglamento para la contabilidad interior de los cuerpos de ejército.

Art. 3.º Los jefes y oficiales de las zonas á cuya demarcación vayan á residir, cuidarán de que sigan figurando en los registros de ellas, en la agrupación correspondiente; pero con la nota de haber adquirido instrucción militar, que harán constar en los estados de fuerza en que sean comprendidos.»

### LOS GENERALES OCHANDO Y BOSCH.

Corrieron ayer rumores de que iban á ser sumariados, por la publicación del extracto de una carta del general Bosch,

facilitado días pasados por el Sr. Ochando á la prensa, en que se hablaba de sus trabajos de reorganización del *desbarajustado ejército* de Cuba y de sus medidas para poner orden y concierto.»

Un respetable general, que se supone sea el Sr. Martínez Campos, al leer estas apreciaciones en la prensa, sometió á la consideración del señor ministro de la Guerra la idea de si entre los documentos publicados en la prensa como justificantes de la conducta de otro general, se había deslizado conceptos ofensivos para el prestigio del reclamante.

De la intervención después del general Azcárraga en el asunto, da cuenta este suelto oficioso de *La Correspondencia*.

«El general Azcárraga accedió y dictó la real orden, en la que nada se prejuzga ni se hace indicación alguna personal, sino únicamente se encarga al capitán general de Madrid sea si hay ó no materia punible en los documentos publicados, y si existen méritos para dirigir el procedimiento contra quienes pudieran aparecer culpables.»

Por informes posteriores sabemos que la sumaria, á que anoche se hacía referencia, no llegará á incoarse.

Parece que el auditor de la Capitanía general no halla méritos bastantes para someter á la acción judicial á ninguna de las personas cuyos nombres han sonado en los círculos políticos, mezclados con las versiones que sobre esta cuestión han circulado.

Por lo tanto, se trata á nuestro entender de un asunto terminado por completo.»

*El Liberal* dice también, por su parte: «Comenzadas las diligencias, se ha venido en conocimiento de que las cosas no han de pasar á mayores.»

El propio general Martínez Campos es el primero en no dar proporciones al asunto. «Salvados los escrúpulos de disciplina, no persiste en la acusación.»

## LA RECAUDACION

Contestando *La Epoca* nuestro último artículo sobre los éxitos fantásticos del Sr. Navarro Reverter, cantados por *L'Economiste Européen*, y coreados por la prensa ministerial, supone que es obra de varios ingenios fusionistas, y quiere que conste que el artículo *El exitazo* no lo ha escrito la prensa conservadora, sino que lo publicó un periódico liberal cuando el Sr. Gamazo obtuvo un aumento de seis millones en la recaudación.

Dejando á parte la intención inocente, de que para combatir la desercación y perturbadora gestión del ministro de Hacienda, se crea necesario que nuestros amigos se tomen la molestia de ayudarnos, diremos á *La Epoca*, que tan buena memoria ostenta, que, en efecto, la prensa liberal aplaudió, y aplaude con calor, los éxitos que consiguió el Sr. Gamazo con su recta é inteligente gestión, no por que aumentaran en tantos ó cuantos millones los ingresos del Estado, sino porque tenían un carácter permanente y de firmeza tal, que hoy mismo, á pesar del desastroso hecho en la máquina administrativa, siguen produciendo resultados positivos; pero suponer que se debe á la gestión del Sr. Navarro Reverter esos aumentos de que nos habla en su artículo *El exitazo*, inserto en *El Nacional*, aunque no lo crea *La Epoca*, es lo que con nosotros censura todo el mundo, porque á estas horas nadie ignora que los tales aumentos son debidos á las causas que en nuestro artículo señalábamos, todas independientes de la voluntad de un ministro.

Volvemos á insistir en que es preciso en estas cuestiones no disfrazar los hechos y obrar con recatado, pues de otra suerte sobrevendrá la duda y la desconfianza, que ya asoma por todas partes, con detrimento de nuestro crédito, que tanto nos importa enaltecer.

### Regreso del «Sevilla».

Ayer fondó en Málaga el vapor *Sevilla*.

Una comisión de la colonia francesa, presidida por el cónsul francés, pasó á bordo para felicitar al capitán del *Sevilla* por su comportamiento y darle gracias en nombre del gobierno francés.

Trátase en Málaga de obsequiar al capitán del *Sevilla* con un banquete.

### El «Prosper Corni» en Almería.

Remolcado desde Adra por el vapor inglés *Hosirias*, llegó ayer á Almería el buque francés *Prosper Corni*, víctima del asalto y saqueo de los moros en la costa de Alhucemas.

A bordo del barco ha llegado un solo tripulante, que huyendo del ataque de los riffeños, se escondió en la caja de la cadena. A poco de salir de su escondite dicho tripulante, al ver que era arrastrado el buque por las corrientes, puso proa á la costa de España y llegó al puerto de Adra.

### Reclamaciones diplomáticas.

Un telegrama de Tángier participa que los ministros de Francia y España en aquella población han visitado al representante del Sultán, Sidi-Mahomed Torres, para anunciarle las reclamaciones de sus respectivos gobiernos con motivo del acto de piratería cometido por los riffeños de la kabila de Bocoza, con los vapores *Prosper Corni* y *Sevilla*, haciendo responsable al gobierno marroquí, á quien se exige el castigo de los culpables y garantías inmediatas de seguridad en aquella parte de sus dominios.

### EL VIAJE DEL CZAR

Conferencia diplomática.

París 10.—En la tarde de hoy han celebrado una detenida conferencia el ministro interino de Negocios Extranjeros de Rusia, Sr. Chichikine, y el que lo es de Francia, Sr. Hanotaux.

Las últimas manifestaciones.

París 10.—El Emperador de Rusia telegrafió ayer desde Pagny al presidente de la República.

«En el momento de cruzar la frontera, me complazco en repetir, en mi nombre y en el de la Zarina, lo muy agradecidos que estamos por la cariñosa acogida que se nos hizo en París, en cuya hermosa capital sentimos palpitar el corazón de ese hermoso país. En el nuestro quedará profundamente grabado semejante recuerdo, y os suplico que seáis intérprete de estos sentimientos para con toda la Francia.»

El Sr. Faure telegrafió, á su vez: «En el momento en que VV. MM. dejan el territorio francés, me complazco en renovar la expresión de alegría que ha originado su visita y los votos formados con ocasión de la misma.»

La prensa austríaca.

París 10.—Los periódicos austríacos, hablando del viaje del Czar á Francia, dicen que no puede menos de tener resultados favorables para la conservación de la paz europea.

Un periódico húngaro se expresa en estos términos: «La visita del Czar á Francia no es un hecho aislado. Se trata de un viaje á través de Europa con un solo fin: la consolidación de la paz; el Czar ha revelado propósitos pacíficos en Viena y en Breslau. Sería inferirle una ofensa suponer que ha celebrado una alianza con Francia contra Austria, Alemania é Italia.»—*Fabra.*

### LA MASONERÍA y los filibusteros.

Ayer tarde ha estado el juez, Sr. Lopez de Saa, en la cárcel recibiendo indagatoria á los procesados por esta causa, señores Pantoja y Caballero de Puga. Al primero lo defendiera, probablemente, el letrado Sr. Diaz Cobeña, y al segundo el Sr. Muñoz y Rivero.

El Sr. Lopez de Saa se proponía visitar ayer tarde, á última hora, al presidente del Tribunal Supremo, Sr. Isasa. También hemos oído decir en la Audiencia que el Sr. Cánovas había recibido ayer mañana la visita del juez instructor en la Huerta.

Las celdas.

Ayer tarde fueron trasladados al departamento de políticos los dos procesados. D. José María Pantoja ocupa la celda marcada con la letra F, y el Sr. Caballero de Puga la que tiene la letra G.

Auto de reforma.

El juez, Sr. Lopez Saa, fué llamado ayer dos veces á conferencia con el presidente del Tribunal Supremo.

La entrevista que el Sr. Isasa tuvo con el juez Sr. Lopez de Saa, debió ser de alguna importancia, pues según se decía después, no será difícil que muy pronto se dicte un auto de reforma.

Reclamaciones.

El primero que declaró ayer ante el Juzgado fué el Sr. Caballero de Puga, quien, según se dice, negó su participación en el delito por que se le persigue, é hizo constar que al suponersele complicado en los sucesos ocurridos en el Archipiélago, sentíase herido en su dignidad, como español y como caballero. Desmintió que Villarreal sea médico, como se había dicho, manifestando que el referido sujeto es agente de armadores de buques.

El procesado, según parece, aseguró que el nombramiento de venerable de la logia Patria á favor de Villarroel, fué por acuerdo de los masones de Filipinas, sin que ni él ni el Sr. Pantoja tuvieran el menor interés en el asunto.

Una vez terminada la declaración del Sr. Caballero de Puga, se procedió al interrogatorio del Sr. Pantoja, que negó rotundamente que los masones del Gran Oriente Nacional hicieran traición á la patria.

Visitas.

Como son innumerables las personas que han acudido durante estos días á la Cárcel-Modelo á visitar á los Sres. Pantoja y Caballero, debemos hacer presente que las horas de visita diaria son de una á cuatro.

### LA POLICÍA JUDICIAL

La Gaceta de hoy publica una real orden de Gracia y Justicia disponiendo que los presidentes de las Audiencias territoriales de Madrid y Barcelona, procedan desde luego á la organización de la policía judicial especial contra los delitos cometidos por medio de explosivos, á fin de que se halle constituida y comience á funcionar el día 1.º de Noviembre próximo.

Con este motivo y para dar cumplimiento á esta disposición, el presidente de la Audiencia de Madrid, Sr. Illana, ha celebrado varias conferencias con el capitán general y con el gobernador civil, habiendo predominado, según parece, la idea de no dejarse llevar de las recomendaciones á fin de que los nombramientos para dichos cargos recaigan en personas con veedurías del difícil servicio que se les confía, y que no tengan tacha en sus condiciones de probidad y honradez.

### Teatro de la Comedia.

Inauguración

Así como el año pasado tuvimos que censurar al Sr. Mario por haber inaugurado las funciones de la Comedia con una obra del teatro francés, y no por cierto de las más escogidas, así este año debemos aplaudirle por haber puesto anoche en escena la famosa comedia de Moratin, *El sí de las niñas*.

Noventa años hace que se estrenó

en Madrid esta obra, que sin ser la de mayor mérito del insigne autor de la *Mogigata*, fué, sin embargo, la que alcanzó mayor popularidad, representándose más de veinte noches consecutivas, acontecimiento verdaderamente extraordinario en aquella época.

La concurrencia, que era anoche bastante numerosa, y en la cual figuraban muchos hombres de letras, oyó como siempre, con agrado, la obra de Moratin, cuyo principal mérito estriba, como es sabido, en el partido tan sencilla, cuyo interés, sin embargo, no decae ni un solo momento; en lo bien dibujados que están los caracteres, y en la corrección y limpieza del diálogo.

Siendo *El sí de las niñas* muy conocida en Madrid, el principal interés del público estaba anoche en la interpretación que pudiera tener la obra por la compañía que dirige el Sr. Mario. Si hemos de decir verdad, el público, en esta parte, no salió del todo satisfecho.

Por lo mismo que la obra no tiene grandes arrebatos de pasión ni vehementes luchas de afectos, el trabajo de los actores tiene que ser muy esmerado, sin omitir en la representación ningún género de detalles. Precisamente en la gracia y delicadeza con que sepa expresar el artista aquellos detalles, está el mayor deleite del espectador en la comedia de anoche.

No es extraño, por supuesto, que acostumbrados por regla general, nuestros actores á representar obras del teatro moderno, donde hay tanta vida y contrastes en la acción, y donde hay que expresar, por consiguiente, con gran calor los afectos, no logren un dominio completo en la ejecución de las obras antiguas, sobre todo si son tan frías y de tan escaso movimiento como *El sí de las niñas*.

De todos modos, justo es decir, que la señorita Cobeña estuvo discreta en su papel, y que los Sres. Mario y Thuillier se hicieron aplaudir en los momentos más felices de la obra.

Para fin de fiesta se puso en escena la graciosa comedia de Vital Aza *Tuquis-niquis*, en la cual obtuvieron muchos aplausos la señorita Suarez, la señora Fernandez y el Sr. Balaguer.—*A.*

### CARTA DE BÉLGICA

Aniversario de la separación de Holanda y Bélgica.—La ceremonia de este año.—Cincuenta sobrevivientes.—Banquetes.—El comercio general de Bélgica.—Comparación con el de otros Estados.—Importancia comercial de Amberes.

Bruselas 6 de Octubre.

Todos los años, el 23 de Septiembre, tiene lugar en Bruselas una patriótica manifestación, que no deja de ser conmovedora: tal es la peregrinación que á la tumba de sus compañeros efectúan en dicho día los sobrevivientes de las jornadas de lucha que por igual época de 1830 dieron por resultado la separación de la Holanda y de la Bélgica, y la constitución de este último país en Estado independiente.

Sabido es que el tratado de Londres en 1814, á la caída del primer imperio, y el Congreso de Viena en 1815, á la terminación del imperio de los Cien días, hicieron de la Bélgica y de la Holanda un solo país bajo el nombre de reino de los Países Bajos, y bajo el cetro de Guillermo de Orange Nassau.

Aunque esta unión no ha debido satisfacer nunca á los belgas, cuya religión, costumbres y lengua los dividía algun tanto de sus vecinos del Norte, quizás el nuevo reino creado por la diplomacia hubiese sobrevivido y se hubiese cimentado, sin la falta de tacto de los holandeses, que en lugar de tratar al país belga como hermano y aliado, afectaban considerarlo como país conquistado. El descontento no tardó, pues, en manifestarse, y se convirtió en explosión revolucionaria apenas un mes después de la revolución de Julio, que echaba abajo en París al gobierno de la Restauración. Sin embargo, las luchas supremas tuvieron lugar á fines de Septiembre, y las víctimas de aquellas sangrientas jornadas fueron inhumadas en gran parte en una cripta erigida á su memoria en el centro de la plaza de San Miguel, en Bruselas, lugar que se conoce desde entonces bajo el nombre de plaza de los Mártires.

Los compañeros de lucha de los que allí reposan hace sesenta y seis años, no son ya muy numerosos, y todos son naturalmente más que octogenarios. Hasta aquí, esta piadosa peregrinación anual se verificaba sin gran aparato y sin carácter alguno oficial; pero este año el Ayuntamiento de Bruselas se propuso revestir la ceremonia de cierta suntuosidad, y todo hace creer que en lo venidero seguirá siendo así mientras haya en vida algun veterano combatiente. Esta vez, no obstante el tiempo péximo que hacia, se reunieron los combatientes en número de unos cincuenta, venidos de los cuatro puntos cardinales del país.

Algunos de ellos, vestidos de la clásica blusa y del gorro de astrakan adoptados en la época del combate, han hecho todo el trayecto á pié; pero los más han debido ser conducidos en carruaje. Fueron recibidos primero en el Ayuntamiento, en donde el teniente alcalde M. de Mot les dió la bienvenida en cortas y cariñosas frases, sirviéndoles luego una reconfortable copa de vino de Oporto. De allí se dirigieron á la plaza de los Mártires, precedidos de un batallón de la guardia civil, de varias Sociedades civiles y militares, con sus banderas respectivas, acompañados por gran número de concejales y seguidos por 2.500 niños de ambos sexos de las escuelas municipales, conducidos en corporación por sus respectivos profesores y profesoras.

Mientras los antiguos combatientes, acompañados de sus familias y de las autoridades, descendían á la cripta para depositar las coronas y rendir un paternal recuerdo y patriótico homenaje á la memoria de los que allí yacían, todos los asistentes ocuparon, descubiertos y silenciosos, sus respectivos sitios en el resto de la plaza, entonando los niños, todos

en coro, una cantata del maestro Gevaert, que produjo gran sensación entre los asistentes. Concluida la ceremonia, los niños se dirigieron al salón de patinajes del establecimiento, llamado «Polo Norte», en donde les fué servido un lunch compuesto de pan y mantequilla, roast-beef, arroz con leche, pasteles, frutas, cerveza y vino. Como se ve, fué casi un banquete monstruo, en el cual se consumieron 500 panes largos, 200 kilos de arroz, 1.500 litros de leche, 5.000 pasteles, 2.500 peras, más de 1.000 litros de cerveza y alrededor de un millar de botellas de vino tinto.

En cuanto á los viejos combatientes y sus familias, acompañados de algunos concejales y otros personajes, tuvieron un banquete en el gran hotel Matrúpoli, en donde pasaron algunas horas de fraternal consorcio, ya comiendo, ya pronunciando patrióticos discursos, ya también contándose mutuamente, ó bien á los que no han podido verlas, las pasadas proezas, que los pobres octogenarios llegan á veces involuntariamente á exagerar á fuerza de puro contarlas y recomendarlas. Naturalmente, en este género de banquetes, que tienen que ser de muy cortos y sobrios, dada la edad de los comensales, lo más sensible es la despedida: ninguno ó muy pocos se aventuran á decir «hasta la vista» ó «hasta el año próximo»; los más balbucean una triste despedida, que parece significar el eterno adiós.

El gobierno acaba de publicar la estadística general del comercio de la Bélgica con los países extranjeros en el curso de 1895. Según dicha estadística las importaciones y exportaciones en dicho período se elevaron á la enorme cantidad de 5.500.800.000 francos. No es, sin embargo, esa cantidad la mayor alcanzada hasta aquí por el comercio belga, pues el año de 1890 pasó de 6.000 millones. El año 31, ó sea el primero después de su separación de la Holanda, su comercio general fué de 203 millones; diez años después rayaba en los 1.000, y en 1880, año de la celebración del cincuentenario de su independencia, pasaba ya de los 4.000. Después de 1890, época en que el comercio general alcanza su máximo, hubo una ligera baja que parece tiende á desaparecer, por cuanto la cifra que alcanza el último año es de 332 millones, superior á la de 1894.

Para formarse una idea de lo que representan esas cifras, cifras que así en absoluto nada dicen, léase aquí, como término de comparación, lo que, según las estadísticas, fué el comercio general de los principales Estados en 1890: Inglaterra, 18 millones. Francia, 10. Alemania, 9. Estados-Unidos, 6. Bélgica, 6. Rusia, 5. Austria-Hungría, 4. Italia, 3. Holanda, 3. Suiza, 1.600.000. España, 1 millón. Portugal, 300.000.

Como se observa, Bélgica, dada su población de seis millones de habitantes y su extensión territorial de 30.000 kilómetros cuadrados, lleva considerables ventajas en el terreno comercial á las más grandes y más ricas naciones, tal como Francia, Inglaterra y Alemania, cuya población es de seis á ocho veces superior y cuyo territorio es de doce á diez y ocho veces más extenso. Sus relaciones comerciales con España se cifraron el año pasado por 42.272.000 francos, equilibrándose casi la importación y la exportación. De todo ese enorme movimiento de mercancías puede afirmarse que las ocho, si no las nueve décimas partes, entran ó salen por el importante puerto de Amberes, que es, no solamente el gran mercado marítimo del país, pero á la vez, gracias al tránsito, un puerto comercial de los más importantes para todo el centro de Europa.

Este puerto de Amberes había conocido ya en tiempos pasados épocas de gran prosperidad; pero las guerras políticas religiosas, en tiempo del duque de Alba sobre todo, la constitución de los Países Bajos en estado independiente, que se hicieron dueños de las bocas del Escalda, produjeron su incesante decadencia, de tal manera, que en 1831 solo 379 buques, de un aforo total de 51.000 toneladas, hicieron en él su entrada. Sin embargo, á partir de esta época, gracias á los adelantos de la industria, á las vías rápidas de comunicación, y particularmente á la franquicia del Escalda, por cuya obtención ha recibido la Holanda 36 millones de francos, el puerto de Amberes ha recobrado con creces su antiguo esplendor, hasta el punto de contar el año anterior con un movimiento de 4.653 buques de un aforo total de 5.334.383 toneladas, es decir, casi tanto como Hamburgo y no mucho menos que Liverpool.—*ECA.*

### BALANCE DEL BANCO

Hoy publica la Gaceta el correspondiente á la última semana.

Activo.

El oro representado por 213.205.476'43 pesetas, no ha sufrido alteración; no así la plata, que ha experimentado una baja de 6.852.378'06, figurando en el Balance por 252.650.067'52. Han disminuido también: En 2.552.910'49 pesetas, la cuenta de corresponsales en el extranjero. En 143.937'80 pesetas, los efectos á cobrar en el extranjero. En 818.785'66 pesetas, los descuentos. En 405.804'52 pesetas, la cuenta de operaciones en el extranjero por cuenta del Tesoro. Los préstamos en cambio han aumentado en 8.717.741'38 pesetas. La cuenta del Tesoro por pago de intereses de la deuda perpetua, aparece deudora de 1.894.764'53 pesetas. Las obligaciones del Tesoro, emisión de 30 de Julio, permanecen inalterables, representando por la suma de pesetas 197.935.500.

### Pasivo.

Los billetes en circulación han aumentado en 11.550.000 pesetas; alcanzando la respetable cifra de 1.077.591.275 pesetas. Han tenido también aumento de pesetas 681.797'93 las cuentas corrientes; 1.051.097'62 las reservas de contribuciones, notándose en cambio una baja de 77.124'08 en los depósitos en efectivo. La cuenta corriente de efectivo del Tesoro, que la anterior semana aparecía con 20.882.772'34 pesetas, figura en esta por 8.714.859'01 pesetas; la baja experimentada es, por consiguiente, de pesetas 12.167.953'33. La cuenta de ganancias y pérdidas realizadas ha aumentado en 903.456'39 pesetas, y las no realizadas en 69.742'97 pesetas; elevándose á 13.951.922'42 y 841.897'43 pesetas, respectivamente.

### SAN SEBASTIAN

Firma de la Reina.

S. M. ha firmado ayer los siguientes decretos: Concediendo cruz blanca, pensionada, á los tenientes coronales de artillería don Rafael Vargas y D. Onofre Mata.

—Idem id., sin pension, al auditor de marina D. Antonio Conejos y al capitán y al práctico del vapor mercante *Boltar*, por los servicios prestados en Cuba.

—Restituyendo los suprimidos juzgados de Jerez de los Caballeros y de San Martín de Valdeiglesias.

—Nombrando canónigo de Sevilla á D. Bartolomé Romero Gago.

Bases por un indulto.

S. M. la Reina recibió ayer numerosos telegramas pidiendo el indulto de los reos de Alcalá.

Entre dichos telegramas había uno de la Reina doña Isabel, á quien telegrafaron á fin de que intercediera para que S. M. la Reina lo concediera, solemnizando así el cumpleaños de aquella.

La augusta soberana fué al hotel inglés y entregó en persona los telegramas al ministro de Estado.

Bodas de oro.

La Reina envió ayer expresivos telegramas de felicitación á D. Francisco de Asís y á doña Isabel, que celebraban sus bodas de oro, y doña Isabel sus cumpleaños.

En el palacio de Miramar se celebró con una comida de familia.

Misiones diplomáticas.

Los jefes de las misiones diplomáticas están haciendo estos días sus visitas de despedida al señor duque de Tetuan.

### Por telégrafo.

#### EXTERIOR.

El rey de los helenos.

Kronborg 10.—En la tarde de hoy saldrá de esta población para París el rey de Grecia.—*Fabra.*

#### INTERIOR.

Victimas del trabajo.—Dos obreros muertos.

Ayer tarde se hundió un fajado en la mina San Miguel de Linares, causando este accidente la muerte de dos obreros que quedaron sepultados entre los escombros.

El canal de Tamarite.

Tamarite 10.—Ayer se celebró una reunión magna en el Ayuntamiento, acordándose, después de alguna discusión, que éste pague las expropiaciones que no cedan gratuitamente los particulares, con objeto de no entorpecer ni dilatar el comienzo de las obras, que empezarán inmediatamente.

Han salido carros con dirección á Lérida, para traer las herramientas. En las obras se ocupará el mayor número de obreros posible. Con este motivo reina mucho júbilo.

Las fiestas del Pilar.

Zaragoza 10.—Los trenes llegaron cargados de forasteros, que vienen á presenciar las fiestas.

Hace un tiempo primaveral.

El jurado de los juegos florales ha adjudicado el premio de honor á la poesía cuyo lema es «Juicio de Dios».

El autor de la composición premiada es D. Agel del Arco Moliner, jefe del Museo Arqueológico de Tarragona.

El Sr. Bugallal.

Orense 10.—Ha llegado á esta capital el director general de Administración y diputado á Cortes por este distrito, don Gabino Bugallal, á quien sus amigos políticos y particulares dispensaron un cariñoso recibimiento.

Periodistas extranjeros.

Marresa 10.—Han llegado á esta población los periodistas de Hamburgo, Guillermo Dannel y Arturo Thielheim, célebres viajeros que están dando á pié la vuelta al mundo.

### LOS TEATROS

Esclava.

Añoche se estrenó con muy buen éxito la zarzuela en un acto *La marcha de Cádiz*, original de los Sres. Lucio y García Alvarez, la letra, y de los maestros Estrellés y Valverde (hijo), la música. La obra, sobre todo en su segunda parte, resulta muy animada y hace reír de verdad al público. La música es también muy agradable; Sofía Romero, Estellés, Ganeza, González y Valverde estuvieron muy acertados en la ejecución. Los autores recibieron muchos aplausos, siendo llamados á la escena.

Mañana empezarán los ensayos de la zarzuela en un acto, de los Sres. Sanchez Pastor y maestro Chappi, titulada *Viva el rey!*

El estreno de *El Jirriell de la tercera* se

celebrará el miércoles ó jueves de la próxima semana.

Antonio Vico.

El eminente actor, que llegará en breve á Madrid, se propone actuar durante el invierno, según dijimos al terminar su campaña en la Zarzuela, en el bonito teatro de la Alhambra.

Novedades.

Los aplaudidos actores Rosell, Castilla y Riquelme, se han unido para formar una compañía, que actuará durante la temporada de invierno en el teatro de Novedades.

Martín.

Añoche debió en este teatro la simpática tiple señorita Loreto Prado.

A pesar de coincidir su presentación en aquella escena con las muchas novedades anunciadas para ayer por las empresas, la graciosa artista vió muy concurridas las representaciones en que ella tomó parte.

### Fusiles Mauser.

No es exacta la noticia comunicada ayer por la *Agencia Fabra*, en la que se dice que un periódico de Roma atribuye al gobierno español el pensamiento de realizar un contrato con el italiano para que una de las fábricas de armas de Italia provea del armamento necesario al ejército y á la marina españoles.

El ministro de la Guerra, espera que la fábrica de Oviedo pueda construir mensualmente de 1.500 á 2.000 fusiles Mauser; y siendo esto así, claro está que no iba á recurrir el gobierno á las fábricas extranjeras para que le facilitasen el armamento que puede adquirir en España.

### LA GACETA

Además de la real orden de que en otro lugar damos cuenta, publica la de hoy dos decretos del ministerio de Hacienda nombrando delegados de Hacienda de la provincia de León á D. Alberto Estrada y Benito, y de la de Cáceres á D. Pedro Mingo y Romero.

### AL MENUDEO

Intento de suicidio.

Añoche, una joven de veintidós años de edad, llamada Juliana Barinaga, cigarrera de oficio, intentó poner fin á su vida arrojándose á la calle desde la ventana del piso tercero de la casa núm. 11 de la calle del Sombretete.

La suicida fué recogida por dos guardias de Seguridad que la condujeron en grave estado á la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa, donde manifestó que, cansada de vivir, había decidido terminar de una vez con la desgracia que le perseguía desde hace tiempo.

Segun manifestaron al juzgado de guardia los padres de la desgraciada Juliana, los móviles que la impulsaron, sin duda ninguna, á tomar tan fatal resolución, han sido los malos tratamientos de que era víctima por parte de su esposo.

En vista de esto, el juez ordenó la detención de aquel, y anoche ingresó en los calabozos del juzgado de guardia.

La suicida fué trasladada al hospital Provincial sin esperanzas de vida.

Compañía Aprendizaría de Tabacos.

En la Gaceta se convoca á concurso público para contratar el suministro de carbon de hulla que puedan necesitar las fábricas de tabacos durante el año 1897 con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la dirección de esta Compañía, Salon del Prado, 14.

Las proposiciones se admitirán en dicha dirección todos los días laborales de doce á seis de la tarde hasta el 31 del corriente.

El comité liberal.

En el Círculo liberal, Príncipe, 16, se reunirá mañana, á las nueve de la noche, el comité provincial de dicho partido recientemente elegido.

El cable de Vigo.

A consecuencia de una explosión ocurrida en el vapor que conducía los materiales destinados para el empalme del nuevo cable telegráfico de Vigo, se ha aplazado el acto de amarre.

El director de Comunicaciones, que salió para dicho puerto con el propósito de presidir esta solemnidad, ha pedido licencia al ministro de la Gobernación para esperar en Asturias hasta que pueda verificarse aquel acto.

Ministro marroquí.

Ha fallecido en Tetuan el Hach Maati Chamy, ex-gran visir del anterior Sultan Muley Hassan, que estaba encarcelado en Tetuan por orden del actual gran visir, que le deportó de la corte.

Lluvias.

Ayer llovió en Lérida, Cuenca, Sevilla, Zaragoza, Santander, Córdoba, Barcelona, San Sebastian, Segovia y Gerona.

Ha llegado á Salamanca el Nuncio de Su Santidad, Cardenal Cretoni.

El último proceso de «El País».

Nuestro colega da cuenta en su número de hoy de la prisión por la jurisdicción militar de su director D. Evaristo Amat; pero como lamentamos.

*El País* atribuye su último proceso al general Ochoando; pero la prensa oificiosa lo niega, y además dice que lo que se persigue es la publicación de unos artículos en los que considera la autoridad superior militar que existen algunas dificultades lanzadas contra un general en jefe de los ejércitos de operaciones y contra los presigios de otro ilustre oficial general.

La viruela en Madrid.

Desde el domingo á hasta el sábado 10 del corriente, ambos inclusive, han ocurrido en esta capital 76 defunciones de viruela.

A pesar de lo que han dicho algunos periódicos, las defunciones ocurridas en esta semana han superado en una tercera parte á las de la anterior.

El contingente mayor de la primera infancia. Los niños están repartidos por toda la población.

El ministro de Fomento.

El ministro de Fomento asistió ayer á su despacho, bastante mejorado de la dolencia que le retuvo en cama varios días.

Obra instructiva.

Los distinguidos periodistas D. José Die y Más y D. Juan Lapoulide, han publicado en un elegante folleto la ley reformada de reclutamiento y reemplazo del ejército, exornada con interesantes notas y muy eruditos comentarios.

Los dueños de la tan conocida Fuente del Berro se presentaron ayer tarde en el Ayuntamiento, ofreciendo gratuitamente el agua de dicha fuente al vecindario de Madrid, mientras escasee el preciado líquido.

El Sr. Urbano les agradeció su ofrecimiento.

LA MADRE DE LA CZARINA

De un artículo publicado en un periódico parisiense, y original de M. Henri Conti, que fué profesor de francés de la actual Emperatriz de Rusia, entresacamos los siguientes párrafos, en que se pinta de mano maestra, la fisonomía moral de la madre de aquella soberana, la princesa Alicia de Hesse, en cuyo espíritu se unían, como verá el lector, los sentimientos más nobles y las ideas más selectas.

La madre de la Emperatriz era una dama notable, de gran cultura, de elevados pensamientos y hermosas cualidades. Dio ejemplo de sus virtudes y fué una madre admirable, á la vez que una educadora ilustrada, solícita hasta en los menores detalles de la educación de sus hijos, de sus dear little ones. Se ingeniaba para preservarles de los defectos menudos de la nobleza alemana, el orgullo de las prerogativas, el desden á las gentes modestas, los prejuicios de casta, el espíritu de clase y la pequeñez de espíritu. Dejando hablar y dejando hacer, sin hacer caso de los odios, rivalidades y pequenezes de la corte, inició un régimen liberal é independiente, rodeándose de hombres de valer, aunque estuviesen en el Indio, como Strauss, el célebre autor de la Vida de Jesús, recibiendo en su casa á simples gentlemen, sin títulos nobiliarios y haciendo su mejor amiga de miss Kate Macbean, joven sin fortuna y plebea, cuando la etiqueta alemana exigía que fuesen los nobles los únicos admitidos en la corte.

En la corte de la gran duquesa dábanse lecciones á los súbditos, tanto como ejemplos á los hijos. Las cartas de la gran duquesa á la reina Victoria están llenas de detalles encantadores: tan pronto se enorgullece como se inquieta y pide consejo. Y cuando se ausenta para cualquier viaje, la expresión que abunda más en su correspondencia es homesick (enfermo del mal del hogar). Este hogar, por lo demás, era enteramente patriarcal.

De la corte estaban desterradas toda fastuosidad y toda etiqueta; allí se tuteaban, se amaban, jugaban unos con otros y se vivía en una atmósfera de cariño fraternal; las hermanas mayores divirtiéndose á las más pequeñas, leyéndolas cuentos en alta voz, y tocando el piano para que bailasen. Con frecuencia los padres se mezclaban en los juegos de los hijos, alegres y sonrientes, dejándose tizar y felices con esta tiranía infantil.

A causa de esto sucedía que al regresar de cualquier viaje los padres eran recibidos con alegría estrepitosa. «Me han comido á besos—escribía á su madre la gran duquesa Alicia después de un viaje por Inglaterra.—Habían colocado guirnaldas sobre las puertas y no acababan de contarme sus chiquilladas. Llegamos á las tres, y desde este momento hasta que se fueron á la cama no hemos tenido un instante de tranquilidad. Tuvimos que escuchar los distintos himnos y oraciones que saben de memoria, y las confidencias que tenían que hacernos. Victoria ha crecido mucho. Alíky está muy guapa y cariñosa.»

Pero la gran duquesa no se preocupaba solamente del bienestar, de las alegrías de sus hijos; preocupábase también de su educación moral, de su instrucción y de su porvenir. Escogió con gran cuidado los profesores y las institutrices y les recomendó que combatesen la sequedad de corazón y las ideas de prerrogativas y grandezas, y que inculcaran á sus discípulas esta idea: que la mitad de la vida de la mujer es el deber y la otra mitad la maternidad; la felicidad es solo un accidente.

Quería que sus hijas fuesen educadas sencillamente, como todo el mundo. Habían nacido princesas; pero solamente por sus virtudes y sus buenas cualidades debían merecer la felicidad de su nacimiento.

Es aquí un fragmento de una carta de la gran duquesa á la reina Victoria, que resume sus opiniones en materia de educación:

«Me esfuerzo en desterrar de su espíritu todo orgullo de su posición, la cual no es nada si no va acompañada del valer personal. Estoy conforme con Vd. respecto á la diferencia de rango. También es importante que príncipes y princesas sepan que no son mejores ni superiores á los demás, sino por su propio mérito, y que les incumbe el doble deber de vivir para los demás y ser un ejemplo de bondad y de modestia.»

En estos hermosos principios han sido educadas la Emperatriz Alexandra y sus hermanas. Pero esta sencillez no excluía ni la disciplina ni la severidad, y el programa de estudios, como el de la educación, compuesto, hasta en sus menores detalles, por la gran duquesa, era muy riguroso.

Levantarse á las siete de la mañana, desayunarse, y después hasta la comida de medio día—salvo el descanso de una hora de paseo á caballo ó á pie—lecciones y estudios de enseñanza elemental y lenguas vivas, especialmente inglés y francés, música, dibujo, pintura, baile, costura y algunas nociones de cocina. Después de la comida de medio día, paseo en carruaje ó alguna excursión, y vuelta al palacio, donde una vez tomado el té volvían al trabajo. Una vez por semana

se les concedía descanso. Por lo demás, estaban prohibidos todos los entretenimientos sedentarios, no permitiéndoseles ni barajitas, ni muñecas, sino juguetes instructivos, tales como el fonógrafo, el telegrafo, máquinas fotográficas, juegos higiénicos, y todos los sports, como equitación, canotaje, croquet, tenis, patines, ciclismo. La Czarina es una excelente amazona y una intrépida ciclista. En cuanto al dinero de bolsillo, la Czarina recibía por semana: hasta la edad de ocho años, 50 pfennig (60 céntimos); de los ocho á los doce años, un marco (una peseta 25 céntimos), y dos marcos desde los doce á los diez y seis años.

A esta edad se verificó la confirmación; era la época de la emancipación de la joven; la crisálida se convirtió en mariposa; abandonó el traje corto; su madre la regaló su primera alhaja, y ya no se sentó en la mesa de los niños, sino que ocupó un lugar en las comidas solemnes. Ya no tenía que acostarse á hora fija; se la permitía asistir á los bailes, á las veladas y á los conciertos; pero los viajes y las visitas solo podía hacerlas durante las vacaciones, porque los estudios seguían sin interrupción.

Esta ha sido la educación de la Czarina, y debe añadirse que el medio en el cual vivió era completamente inglés.

Su madre, la hija menor del príncipe consorte y de la reina Victoria, era ante todo una inglesa, y conservó este carácter aun después de casarse con un príncipe alemán, llevando á la corte sus hábitos, sin apartarse de las costumbres de su amada patria; antes, al contrario, imponiendo las suyas. Jamás pudo acostumbrarse á la merienda alemana, compuesta de café con leche y pasteles. Tomaba té con frecuencia en compañía de algún compatriota, lo cual mortificaba á la nobleza, que se escandalizaba y murmuraba de la soberana por atreverse á ir sola ó con una dama á casa de las inglesas, vestidas como caricaturas, y cuyos hermanos y padres fumaban en pipa en la calle. Y la nobleza desdenaba á la colonia inglesa, porque el desden es la máscara de la envidia.

A decir verdad, la gran duquesa anglicanizó la corte y transformó poco á poco Darmstadt en colonia inglesa. Tras ella fueron á residir en la pequeña capital numerosas familias, y se fundó un colegio militar bajo la dirección de un coronel de artillería inglés, Wilkinson.

En el hogar, en el Palacio Nuevo, nada era alemán, ni siquiera el edificio, construido según los planes dados por la gran duquesa y amueblado á la inglesa, predominando el confort sobre el lujo.

La mayor parte de las ayas y las criadas eran inglesas; la institutriz, miss Jackson, inglesa también, y el primer tutor del príncipe Ernesto fué un inglés,

Mr. W. Dadelson. Antes de morir la gran duquesa Alicia, pidió que la bandera inglesa fuese enarbolada sobre su mausoleo.

La pérdida de esta admirable mujer era irreparable para sus hijos; sin embargo, la educación de éstos continuó idéntica, pues el gran duque y sus hijos, guiados por un escrupulo explicable, no quisieron modificar el plan de aquella madre muerta por haber dado un beso al pequeño príncipe Ernesto, enfermo de difteria; beso que dió para consolar á su hijo de la aflicción que se apoderó de él al saber la muerte de su hermanita, la linda y delicada princesa María, á quien se llamaba con el sobrenombre de Mai.

Desde esta época la reina Victoria fué la consejera de sus nietos, y todos los años, reunidos ó separadamente, pasan estas algunas semanas en la residencia de Balmoral. Durante la permanencia en Escocia, los días transcurren rápidos para los príncipes que acompañan á la reina en sus largos paseos en carruaje ó hacen excursiones por las montañas á la bonne franquette con la tía Beatriz ó una dama de compañía.

Muchas veces también las princesas visitan á los campesinos de los alrededores, al médico y á los habitantes de las pintorescas cottages que la reina ha hecho construir en las inmediaciones de Balmoral.

Otra diversion de la princesa Alicia y sus hermanas son los bailes casi campesinos dados en el castillo, y á los cuales son invitados los aldeanos de las cercanías, el médico y sus siete hijos: siete muchachos que, vestidos con trajes del país, bailan danzas locales. También suelen representar comedias, pero la alegría no llega al colmo sino cuando las primas de Gales van al castillo á participar de los juegos y diversiones.

Compréndese, pues, la razón de que la Emperatriz haya querido ir á Balmoral y residir en este punto más tiempo que en ninguno. En casa de la abuela el home la recuerda juegos deliciosos, desprovistos de las etiquetas y de los fastidios de la grandeza. La Czarina ha vivido allí alegremente, entretenida tanto en los salones del castillo como en la lechería donde iba á tomar leche recién ordeñada, llamando por su nombre á las vacas del establo (costumbre inglesa) y dedicándose á hacer pasteles.

La Emperatriz ha reservado su última visita para Darmstadt donde transcurrió su juventud.

Allí, junto á la cuna de la gran duquesa Olga, pasará el tiempo como las demás madres y esposas en sus momentos de felicidad, y será Emperatriz lo menos posible.

EDICION DE LA NOCHE

LA PRENSA EUROPEA y la guerra de Cuba.

Londres 11.—Los filibusteros propalan noticias en la prensa europea encaminadas á perjudicar á España. Los periódicos han recibido un telegrama dando cuenta de lo que dice un diario de Nueva Orleans, El Peayune, con referencia á un despacho de la Habana. Supone que el partido conservador español de Cuba ha teleografiado á Madrid pidiendo el relevo del general Weyler, añadiendo que su permanencia en la isla produciría la pérdida de ésta, mientras que los insurrectos consentirían entrar en negociaciones con otro general que les ofreciese la autonomía administrativa. Inútil es añadir que nadie da crédito á estas patrañas propaladas por los laborantes en los Estados Unidos y en Europa, con el fin de desprestigiar al general Weyler y perjudicar la causa de España.—Fabra.

Las matanzas de cristianos.

Londres 10.—Según noticias de Constantinopla, las Autoridades turcas son en gran parte responsables de la espantosa matanza de los cristianos en Eghin. Los armenios habían cerrado sus tiendas; pero por orden de las autoridades volvieron á abrirlas, circunstancia que aprovechó el populacho musulmán para entrar de pronto en las casas de los indefensos cristianos y pasarlos á cuchillo. Estas escenas de sangre duraron dos días, quedando impunes los autores de tan horribles crímenes. Para mayor escarnio, ha sido ascendida la primera autoridad civil de Wghin, cuando tanta responsabilidad tenía en aquellos sucesos.—Fabra.

FILIPINAS

Hoy por la mañana se ha facilitado el siguiente TELEGRAMA OFICIAL.

El general Blanco á operaciones.

Manila 11.—Contando con el beneplácito de V. E., me propongo salir mañana á operaciones.—Blanco.

Telegramas de la tarde.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

El rey de Grecia.

Paris 11.—A las ocho y media de la mañana de hoy ha llegado á esta capital el rey de Grecia, siendo recibido en la estación por el ministro plenipotenciario de aquella nación y por el comandante señor Bourgeois, que la saludó en nombre del presidente de la República.

En Madagascar.

Paris 11.—Un telegrama oficial anuncia que el general Gallieni, nuevo comandante general de Madagascar, ha tomado posesión de su cargo en Tananarive el 28 de Septiembre, organizando militarmente

las provincias en que se han señalado desórdenes. El coronel Genard tuvo un triunfo sobre los rebeldes á cuarenta kilómetros de Tananarive y en dirección á Majunga.

Quien pagará los vidrios rotos.

Paris 11.—Los periódicos oficiales rusos hacen constar que entre todos los ministerios franceses que se han sucedido desde hace cuatro años, sin excluir el presidido por el Sr. Bourgeois, que se apoyaba en la extrema izquierda y los socialistas, ninguno ha cambiado de actitud en lo que á Rusia se refiere. Las instituciones políticas de la Francia republicana—añaden—tienen por base la voluntad nacional y es sabida la gran presión ejercida por la misma sobre los gobiernos desde 1891. Y esta disposición de ánimo del pueblo—de gran interés para Rusia—constituye la mejor garantía para la amistad de los dos países.

La prensa inglesa dice que poco deben importar á Francia los comentarios que se hagan en el extranjero respecto á la visita imperial, pues no solo se ha cumplido brillantemente, y hasta con exceso, el programa de las fiestas, sino que el Czar y Czarina han dado lisonjeras notas de espontaneidad en casi todos los actos, tales como hacer objeto de amabilidades inesperadas á algunos ciudadanos de la Francia parlamentaria.

Algun periódico felicita á los franceses por el éxito de la visita imperial á Paris. De los comentarios de la prensa europea en general acerca de este memorable suceso, se desprende que la potencia que saldrá verdaderamente perjudicada de todos los acuerdos que resultasen de aquel, será el Imperio otomano, al cual se auguran ya muy pocos años de existencia.—Fabra.

SAN SEBASTIAN

Soldados á Filipinas.—La salida de la corte.

San Sebastian 11.—En el tren correo de hoy han salido de esta capital 84 soldados de los regimientos de Sicilia y de Valencia, destinados á Filipinas. La despedida hecha á los expedicionarios ha sido muy entusiasta, habiendo regalado la Reina la merienda á los soldados y un duro á cada uno de ellos.

Los expedicionarios han marchado muy contentos.

Se ha fijado definitivamente para las ocho de la noche del viernes próximo la salida para Madrid del tren real.—Fabra.

La marquesa de Casa Pavón continúa gravemente enferma en Jeréz, por cuya causa ha salido para esta ciudad el marqués de Mochales.

Tropas á Filipinas.

Bilbao 11 (11:30 m.). Han salido para Barcelona las fuerzas de los regimientos de Garelano y Andalucía que formarán parte del batallón expedicionario á Filipinas. La población ha dispensado á las tropas cariñosa despedida.

Los soldados marchan muy animados y alegres.—Mencheta.

Muerte repentina.

Una mujer llamada Dolores Navarro, de treinta y tres años de edad, y que se dedicaba á vender agua por las calles, ha fallecido esta mañana en su domicilio, calle de las Tres Cruces, 4.

La masonería y los filibusteros filipinos.

El Sr. Lopez de Súa continúa estudiando el sumario y con preferencia el auto por él dictado el viernes, en que se eleva á prisión la detención de los Sres. Pantoja y Caballero de Puga, pues según la ley tiene que ratificar dicho auto, ó por el contrario, reformarlo dentro de las setenta y dos horas en que fué aquél dictado.

Por esta razón no se ha dictado providencia ni ejecutado diligencia alguna.

Extracción de cadáveres.

Jaen 11.—El alcalde de Linares participa que se han extraído los cadáveres que se hallaban en la mina de San Miguel á consecuencia del desprendimiento de tierras ocurrido ayer.

LA FIESTA NACIONAL

Dos espadas heridos.

En la corrida celebrada hoy en esta plaza, el cuarto toro cogió al espada Bonarillo, ocasionándole una herida de alguna consideración en un brazo.

El Litri, que hacía de segundo espada, y que cogió los trastos para sustituir á su compañero, fué alcanzado á los pocos pasos por el toro, ingresando, también herido, en la enfermería.

El Villita, único espada que quedaba ya útil, dió, por fin, muerte al bicho.

El último toro no terminó de lidiarse por haberse hecho de noche.

En Barcelona, donde han lidiado hoy el Guerra y Bombita, se ha dado la singularidad, dicen los telegramas, de haberse verificado la corrida sin incidente desagradable, en cinco cuartos de hora.

Balance del Día.

Esperábamos el agua tan necesaria para mejora de los campos, alivio de los ganados y alimento de los manantiales, y se nos ha echado encima un tiempo frío y seco, propio del mes de Diciembre, lo cual no puede ser bueno ni para la salud ni para la agricultura, ni para nada. Todas son desgracias.

Del resultado del combate que se supone librado en el potrero Los Espejos (Canagüey), con fuerzas de Máximo Gomez, no se tienen aun noticias; así tampoco del movimiento operado en Pinar del Rio y or las columnas del general Echagüe y del coronel Segura contra Maceo.

De Filipinas se tienen noticias hoy del general Blanco, según las cuales saldrá mañana para operaciones.

El telegrama facilitado no dice más; pero se cree que estas operaciones sean contra los rebeldes de Cavite, á los cuales ahora, reunidas ya las fuerzas convenientes, se les atacará con energía.

El general Beránger, que llegó anoche á Madrid, ha recibido hoy muchas visitas, mostrándose muy reservado y disgustado.

En el Princesa de Asturias parece no se intentará ya la nueva botadura hasta la marea del 5 de Noviembre; y mientras tanto, se está construyendo una zapata nueva para que el barco pueda correr mejor, salvo los peligros que pueda padecer en el interior, para cuyo remedio son los trabajos de apuntalamiento que se están verificando.

En cuanto al Alfonso XIII, el ministro parece opinaba que se hicieran las pruebas de máquina en Barcelona, por haber sido construidas las máquinas en esta ciudad; pero que al salir el barco, y sin que se sepa por qué, han sobrevenido las averías de que ha dado cuenta el telegrafo.

Con el ministro de Marina ha conferenciado largamente esta tarde el general Azcárraga.

Refiriéndose al famoso suelto de La Epoca, en que se daba casi por desbaratado el empréstito, y á la coincidencia de haber bajado al día siguiente los valores, La Estafeta, despues de consignar que dicho suelto estaba inspirado por el ministro de Hacienda, añade:

«Ahora bien; siendo inexactas dichas noticias, ¿qué interés ha podido haber en que se hicieran públicas? Confesamos que no lo sabemos, ni aun lo sospechamos; pero el caso es que la Bolsa bajó entero y medio en un día, y que al día siguiente esas noticias se rectificaron y que el cambio se repuso, y que pudiera suceder

que con otra noticia vuelva á descender.

Al leer las contradictorias noticias sobre el empréstito, nos acordamos mucho de aquellas otras que se publicaban sobre el contrato de Tabacos. Unos días iban bien las negociaciones, otros mal; al siguiente se habían roto, y á las veinticuatro horas se reanudaban y marchaban como una seda.»

El Sr. Cánovas, instalado en Toledo en el Hotel Castilla, ha rogado á sus amigos políticos que le dispensen el no poder recibirlos porque los tres ó cuatro días que allí ha de permanecer, se propone consagrarlos al descanso y á visitar los principales monumentos.

A pesar de esta invitación, tiénese por probable, que antes de regresar á Madrid, recibirá algunas comisiones.

La prensa extranjera continúa ocupándose preferentemente de la visita del Czar á Francia, creyéndose que las consecuencias más inmediatas serán las de una intervención más enérgica de las potencias en los asuntos de Oriente.

Antes de comprar camas recomendamos se visite el Gran almacén de la calle de las Infantás, núm. 1.

Venta de tapices.

Se venden, á precios baratísimos, alfombras de la Real Fábrica de Madrid y tapices Aubusson. Calle del Prado, 20, bajo izquierda.

Bolsin de Agentes.

Cierre del 10 de Octubre por la noche Madrid, interior, fin de mes, 62'80 d, Barcelona, ídem ídem, 62'90. Ídem exterior, ídem, 73'85.

CHARADA.

No sé cómo se un dos tercios algunos amigos míos, pero puedo asegurar que jamás salen de líos. Hace poco á una muchacha uno el amor declaró; su padre, que es jardinero, una tarde le espantó. Si no se dos tres delante los vecinos, aquel día, con el hacha que dos cuarta lo mata, que así queda. Una todo anda buscando mi amigo con gran anhelo, pues adora á la muchacha por su carita de cielo.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana).

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: CA NU TO.

CURTOS

Santo de mañana.—Nuestra Señora del Pilar; Santos Félix y Cipriano, Obispos y 4.963 compañeros mártires; San Serafín de Ascoli, confesor; Santos Maximiliano, Walfrido, Obispos y San Eustaquio, Presbítero y confesor.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Pilar (Guindalera), donde se celebrará fiesta á su Titular con misa solemne á las diez y será orador el Sr. Sanchez Barrios. Por la tarde termina la novena y predicará el señor cura párroco; despues procesion de reserva por el exterior del templo.

En Monserrat fiesta á Nuestra Señora del Pilar y predicará en la misa mayor á las once el Sr. Gonzalez Reyes, y por la tarde, ejercicios con sermón que dirá el Sr. Cervero.

En San Andrés id. la de Nuestra Señora del Pilar, y serán oradores los señores Calpena y Dominguez; se hará procesion pública.

En las Escuelas Pías de San Fernando ídem predicando por la mañana un Padre Escolapio.

Funciones para mañana.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—El sí de las niñas.—Tiquis-miquis. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El Lucero del Alba.—A las 9 1/2.—El estreno de una artista.—A las 10 1/2.—El marquésito.—A las 12.—El gaitero.

MODERNO.—Turno 2.º—A las 8 3/4.—Día de moda.—Los dioses del Olimpo.

LARA.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—Las inquilinas.—A las 9 1/2.—La praviána.—A las 10 1/2.—Pedro Jimenez.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 3/4.—De vuelta del Vivero.—A las 9 3/4.—Las mujeres.—A las 10 3/4.—Las malas lenguas.—A las 12.—Los golfos.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—Las doce y media y sereno.—A las 9 3/4.—La madre del cordero (debut de la señorita Oro).—A las 10 3/4.—El vicio retrato.—A las 12.—La marcha de Cádiz.

PARISH.—A las 8 1/2.—Campanero y sacristán.—A las 9 1/2.—El grumete (debut de la señorita Protel).—A las 10 3/4.—Cuadros disolventes.—A las 12.—La tonta.

ROMEA.—A las 8 3/4.—El sueño de anoche.—A las 9 3/4.—Charivari.—A las 10 3/4.—He dicho, ó la casa del diputado.—A las 12.—Su majestad la tiple.

MARTIN.—No se ha recibido el anuncio.

TEATRO CIRCO DE COLON.—A las 9.—Funcion extraordinaria á beneficio de Mr. Ardeuns, rival del célebre Onofroff.—Tomarán parte los principales artistas de la compañía, terminando con la lidia de un bravo becerro.

MADRID.—IMPRENTA DE EL CORREO.

GRAN BAZAR INGLÉS
Primera y única casa en España que vende las camisas legítimas inglesas a precio que nadie puede competir.—Magníficos juegos de alicata y toda clase de mobiliarios sin competencia en los precios.
Infantas, 1 (próximo a la de Fuencarral)

RABANO IODADO
DE GRIMAULT y C<sup>a</sup>
Farmacéuticos en París
El Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C<sup>a</sup>, es una combinación del Iodo con el Berru, el Rabano, y la Glicerina, plantas antisepticas cuya eficacia es popular desde los tiempos más remotos.
Todas las enfermedades en las cuales el uso de aceite de hígado de bacalao y de los medicamentos iodados es de necesidad, con combates victoriosamente por medio del Jarabe de Rabano Iodado de Grimault y C<sup>a</sup>, con la ventajosa circunstancia que es recitado y tolerado fácilmente por los estómagos más delicados, mientras que el aceite de hígado de bacalao, las píldoras y el jarabe de iodo de hierro á menudo ocasionan asco, peso ó accidentes de intolerancia.
Desde hace veinte años, este medicamento dá los más notables resultados en el tratamiento de la Tisis y de las Enfermedades de los niños, es poderoso contra las Escrófulas, el Linfatisimo, la Raquitia, la Infartacion y la Inflamacion de las glándulas del cuello, los Tumores, las Costras y las diversas Erupciones de la piel, de la Cabeza y de la Cara. Excita el Apetito, dá tono á los tejidos, combate la Palidez y la Blandura de las carnes, devuelve á los niños el vigor y la alegría que les son naturales. Es tambien un admirable medicamento contra las Costras de la leche.
Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup>.
París.—Casa GRIMAULT y C<sup>a</sup>
8, Rue Vivienne, 8
DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA
Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjerio.
Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de publicidad en condiciones de precio excepcionales. Envia tarifas á las personas que las pidan.
SE ADMITEN ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO
6 Y 8, ALCALA, 6 Y 8
Teléfono 517

FACIL GANANCIA ACCESORIA
Pesetas 4.500.—Sueldo fijo anual pueden procurarse personas de cualquier clase social, que deseen ocupar sus ratos de ocio.—Dirigirse á F. 107, John F. Jones y C<sup>a</sup>, 31 bis Faubourg Montmartre, París.
La fotografía á través de los cuerpos opacos, por los Rayos Eléctricos, Catódicos y de Roentgen, con un estudio sobre las imágenes fotográficas por
D. SANTINI
Un tomo en 12<sup>a</sup>, ilustrado con 14 grabados y 4 fotografías.
Precios: En rústica, 2 ptas. Encartonado, 2,50.
En provincias el precio aumenta en 25 céntimos de peseta para el envío.
De venta en todas las librerías.

SERVICIOS DE LA
COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz
con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la de Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.
Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días.
Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

LÍNEA DE FILIPINAS
con escalas en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ho-Ilo y Cebú y combinaciones á Kuraohée y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangai, Hyogo y Yokohama.
Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896. De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES
con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO
con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.
Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA
LÍNEA DE MARRUECOS
Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, La rache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER
El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pesajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

SOCIEDAD DE TELEFONOS ANUARIO DEL COMERCIO
Directorio de las 400.000 señas de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.—Décimo octava edición. 1896 (Bailly-Baillière).
Premiados en Matanzas, Barcelona, París, Madrid y Chicago.—Reconocido de utilidad pública por reales órdenes. Obra útil e indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo. Tesoro para la propaganda industrial y comercial. Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificante que sean sus negocios.
EL ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encuadernados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprenden:
1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministros, Cuespos diplomáticos Consejo de Estado, Senado, Congreso, Académias, Universidades, los litados, etc., etc.—2.º Indicador de Madrid por apellido, profesiones, comercio é industrias y calles.—3.º España por provincias, partidos judiciales, ciudades villas é lugares, incluyendo en cada uno 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las cartenas, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.—4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.—5.º Cuba y Puerto-Rico, las Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.—6.º Estados Hispano-Americanos, incluidos en América Central, Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, San Salvador y República Dominicana.—América del Norte, México.—América del Sur, Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Brasil.—7.º Reino de Portugal y sus colonias.—8.º Sección Extranjera.—9.º Sección de abolicion, con índices.—10. Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.—11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.—12. Índice general.
IMPORTANTE
Precio, 25 ptas. en España y 50 francos en toda América.
Se halla de venta en la Librería editorial de Bailly-Baillière é Hijos, Santa Ana, núm. 10, y en las principales del mundo.
Plaza de... en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

PURGANTE
El más suave y eficaz de cuantos se conocen
Sedlitz Gustavo Chanteaud.
Este Sedlitz granulado, de efectos seguros nunca produce irritación en las vías digestivas, refrena el apetito, excita el apetito, despeja el estómago siempre los malos humores. No contiene otros similitares y exige siempre el Sedlitz Gustavo Chanteaud, con la marca registrada que acompaña.
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS
Frasco 2,50 Ptas.—Cajas de metal á propósito para los que viajan 1 Pta.
Único preparador: GUSTAVO CHANTEAUD, Farmacéutico, 108, Rue Vieille-du-Temple, PARIS
Único depositario en ESPAÑA: Doctor ANDRÉU, BARCELONA

RIVAS Y SANZ
Camisería II, PRÍNCIPE, II Novedades
Ganates cabritilla superior y piel perro. 2 y 2,50 ptas.
Calcetines ingleses, sin costura, coloros invariables. 4,2 á 6
Id. Id. para lana, 1,5 á 2 ptas.
Bolsillos, tejidos y petacas piel Rusia. 2
Paraguas, impermeables, pláids, mantas de viaje.
Grandes novedades.—Precios baratísimos

LA ROSARIO EL REY D L TOCADOR
GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS
Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.
PEREDA Y COMPAÑIA--SANTANDER

GELLÉ FRÈRES, INVENTORES
Paris, 35, rue d'Argout
EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO
NIGRITINE VEGETAL
Tintura para los Cabellos y la Barba
Esta Tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva.
NEGR0, MORENO, CASTAÑO
Deposito en todas las perfumerías de España.

UN PRECIOSO HOTEL
Se vende, calle de Morál, número 8.—Información, notaría de D. Virgilio Guillén, donde están los títulos.—Hortaleza, 17
LIQUIDACION
desde 400 pesetas—
Pianos Música á 50 céntimos pieza.—Fuencarral, 26
PORTERIA
La desea un matrimonio sin hijos y que ha sido ya portero.—Razon: Molin d' Viento, 29, 3

Leyes de Hacienda de España
POR DON LEON MEDINA Y DON MANUEL MARAÑON
ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID
Publicacion autorizada y recomendada por Reales Órdenes de 27 de Enero 1892 y 6 Julio 1893.
Dos volúmenes en 8.<sup>a</sup> mayor, conteniendo toda la legislación relativa, según los textos oficiales, á la Organización Central y Provincial de la Hacienda; Contabilidad, Intervencion y Contencioso del Estado, Procedimientos Administrativos, Investigacion, Empleados, Clases Pasivas, Desamortacion, Contribuciones é Impuestos, Renta de Aduanas etcétera, etc., con extenso Apéndice y minuciosos Índices y Notas y concordancias.
Precio: 15 pesetas en Madrid y 16 en provincias.
DE LOS MISMOS AUTORES
Leyes Civiles de España Contiene TODA la legislación civil vigente con la jurisprudencia declarada hasta el día (2.<sup>a</sup> edición).
Se venden estas obras en las principales librerías y en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

Esqueles de defuncion
Se admiten en la Administración de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde
EL CREDITO AGRICOLA Y EL AHORRO
POR RIVAS MORAÑO
Se vende á DOS pesetas en las principales librerías, y se remite libre de franquicia á los suscriptores de EL CORREO que manifiesten su importe en sellos de franqueo ó giro de fiscal sobre.

Octbra. 11) FOLLETIN DE EL CORREO (F. 58)
EL PAJE DEL DUQUE DE SABOYA
POR ALEJANDRO DUMAS
—Diriamos que la oferta es insignificante.
—Lo siento—dijo Waldeck—y por no perder tiempo os declaro que no tengo más de quinientos escudos de oro; si rehúsais, iré á tratar con otros.
Los aventureros se miraron: cinco movían la cabeza, y solo Malamuerte opinaba que debía aceptarse, pensando en las estocadas que mediarían. Fracaso estaba ensimismado en sus delirios poéticos.
—Por lo demás—añadió Waldeck—el asunto no corre prisa. Lo pensareis. Os conozco, me conocéis, y como vivimos en la misma ciudad, será fácil encontrarnos.
Y saludando á los aventureros con un ligero movimiento de cabeza, volvió las espaldas y cerró la puerta.
—¿Le llamamos?—preguntó Procopio.
—¿Canario?—exclamó Maldiente—quinientos escudos de oro no son un grano de anís.
—Además—dijo Ivnnet—si eso es cuanto posee, la chica más guapa del mundo no puede dar sino lo que tiene.
—Si diésemos el golpe por cuenta nuestra?—nació Pillacampo.
—Sí,—dijo Malamuerte—daremos el golpe.
—Señores—interrumpió Procopio—la

idea es del señor de Waldeck, y aprovechárnos de una idea que él mismo ha venido á confarnos, sería un robo; ya sabéis mis principios en materia de derecho.
—Pues si la idea es suya, como dices,—respondió Ivnnet—y él tiene la propiedad de la idea, creo que debemos aceptar los 500 escudos de oro.
—Sí, aceptemos y riñamos—gritó Malamuerte.
—Despacito, despacito—dijo Maldiente.
—¿Y si se entiende con otros?—preguntó Ivnnet.
—Sí, y si se entiende con otros?—repitió Procopio.
—Aceptemos y ¡batalla!—refunfuó Malamuerte.
—Sí, sí, aceptemos,—gritaron todos en coro.
—Aséidamos,—exclamaron los dos Sharfenstein, que entraban llevando en una tabla el trozo de vaca asada, y que sin saber de qué se trataba opinaban como la mayoría, probando como siempre su buena índole.
—Pues corra tras él uno de nosotros y llámelo.—dijo Procopio.
—¿Yo!—respondió Malamuerte.
Y salió corriendo; pero en el mismo instante oyó sonar por la parte del arrabal de la Isla algunos tiros, seguidos inmediatamente de un nutrido fuego.
—¡Oh! ¡batalla, batalla!—clamó Malamuerte desnudando el acero y apretando á correr en dirección opuesta á la que seguía el bastardo de Waldeck, quien se encaminaba á la torre del Agua.
—¡Hola!—exclamó Ivnnet—hay gresca por la parte del arrabal de la Isla; vamos á ver qué es de Gúdula.
—¿Y el negocio?—exclamó á su vez Procopio.
—¡Arrégalo!—dijo Ivnnet;—lo que tú

hagas estará bien hecho; te doy amplias facultades.
Y lanzóse en pos de Malamuerte, quien habia ya traspuesto el primer puente y ponía el pie en la isla que formaba el estrecho de San Pedro.
—Veamos ahora lo que en el arrabal de la Isla acaecía.
CAPITULO XXV.
BATALLA.
Ya recordará el lector de que al entrar en el palacio del gobernador el almirante, dió orden á los señores Theligny, Jarnac y Luzarches de practicar entre dos lucas una salida, á fin de incendiar las casas próximas al baluarte exterior, en vista de que los españoles en ellas ocultaban fuego sobre los defensores de la ciudad, que situados en un lugar más bajo, no podían resguardarse de los tiros.
En su consecuencia, á las seis de la tarde, los tres jefes reunieron un centenar de hombres de sus respectivas compañías y ciento veinte paisanos de buena voluntad, mandados por Guillermo y Juan Pequet. Estos doscientos veinte hombres iban á atacar á dos mil.
A treinta varas escasas de la muralla, el camino se divide en dos, según hemos indicado; uno conduce á Guisa y otro á la Fére. Tratóbase de pagar fuego á entrambos lados de aquel camino y en sus dos brazos, y por lo tanto, la fuerza debía dividirse en dos trozos, que atacasen á la derecha y á la izquierda, ambos incendiando á un tiempo. Como Guillermo y Juan Pequet conocían la localidad, encargáronse de acandillar un trozo cada uno, y á las seis y media abrióse la puerta del arrabal de la isla dando paso á la fuerza, que salió á la carrera.

Sin embargo, por sigilosa que hubiese sido la reunion y por rápida que fuese la salida, los centinelas habian dado aviso de la primera, y Carondelet y Julian Romeron previsto la segunda; de aquí que á cada bocacalle los franceses toparan con dobles fuerzas españolas, y de cada ventana llovian balas sobre ellos; fué tal, empero, la impetuosidad del choque, que los españoles que defendían las dos calles fueron desbaratados, y á pesar del fuego de las ventanas, los franceses invadieron cinco ó seis casas.
Es ocioso decir que Malamuerte, vociferando, gruñendo, blasfemando y sobre todo hiriendo, logró ponerse al frente de una de las columnas y penetrar el primero en una casa. Entonces olvidó que solo entraban para incendiarla, y subió volando al último piso.
Los que entraron tras él olvidaron por su parte que otro les habia precedido, y fieles á la consigna amontonaron laña en el piso bajo y particularmente al pie de la escalera, y la encendieron.
Eso se hizo en dos ó tres casas.
Al principio los españoles habian tomado el ataque por una salida ordinaria; pero al ver la humareda que salía de las puertas y ventanas adivinaron el objeto de los franceses, y aunando entonces todos sus esfuerzos cayeron en número diez veces superior sobre la columna, que fué rechazada. Esta habia conseguido en parte su objeto, pues las llamas comenzaban á levantarse sobre el tejado de dos ó tres casas.
Acordámonos de que Ivnnet habia querido utilizar el tiempo yendo á ver á la señorita Gúdula, cuyos temores calmaba del mejor modo que podia; temores grandes, pues ya hemos dicho que el padre y el tío de la niña servían de guías á las dos columnas de la salida. Fueron